
308540 - ما حكم الجوائز التي تقدمها إدارة الملاهي للأطفال؟

السؤال

أحد ملاهي الأطفال، تتضمن بعض ماكينات الألعاب، حيث تشتري بمبلغ عددا من العملات الخاصة بالمكان، تدخل
العملة في الماكينة، ويلعب الطفل، وعلى حسب مستوى اللعب يخرج له من اللعبة بطاقات يجمعها بعد انتهائه من
اللعب، ويضعها في ماكينة تقوم بعدها، وتخرج له إيصال بعددها، يستبدله من العاملة بالمكان بلعبة، أو ملصقات،
أو خلافه، على حسب عددها، مع العلم أن الألعاب إليكترونية، منها ما يعتمد على المهارة في التصويب، ومنها ما

يعتمد على الحظ فنبتعد عنه، معظمها ألعاب إليكترونية.
فهل هذه الألعاب حلال أم حرام؟

الإجابة المفصلة

أولا :

الأصل في الألعاب التي يلعب بها الأطفال أنها مباحة ، لا يحرم منها شيء إلا إذا دلت الأدلة الشرعية على تحريمه .

إلا أن الكثير من هذه الألعاب يشتمل على أضرار عقائدية وأخلاقية ونفسية وصحية ، سبق بيان بعضها في جواب
السؤال رقم: )2898( فلينظر للأهمية .

ثانيا :

البطاقات التي يحصل عليها اللاعب، ثم يستبدلها بلعبة أو بغيرها لا تخرج عن حالتين :

الأولى : أن تكون قيمة تلك اللعبة يسيرة ، بحيث لا تكون مقصودة للاعب عند بداية اشتراكه في اللعب، ويكون
المال الذي دفعه في البداية لشراء العملات الخاصة بالمكان، هو الأجرة المعقولة المعتادة للألعاب التي سيلعبها في

هذا المكان.

الحال الثانية : أن تكون لهذه الهدايا قيمة لدى اللاعب، وهي جزء من مقصوده من اللعب، فإنه يقصد الترفيه عن
نفسه باللعب ، والحصول على هذه اللعبة أو الملصقات .

ففي الحالة الثانية يحرم المشاركة في هذه اللعب ، لما فيها من الغرر )أي: الجهالة( والميسر ، فالمشارك في اللعبة
يشارك فيها من أجل الحصول على هذه البطاقات ، ثم قد تكون كثيرة، وقد تكون قليلة ، وهذا غرر يفسد المعاملة

ويجعلها حراما .
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جاء في ” فتاوى اللجنة الدائمة ” )15/ 210(: ” كثرت في الأسواق بضاعة تسمى: )شختك بختك(، أي: شيء
مجهول تشتريه بنقود داخل علبة أو كيس، فمرة يكون ما فيه تافها وبالعكس.

الجواب: لعبة )شختك بختك( لا تجوز؛ لما فيها من الغرر، ولدخولها في عموم أدلة الميسر، وهو محرم” انتهى .

الشيخ عبد الله بن قعود … الشيخ عبد الله بن غديان … الشيخ عبد الرزاق عفيفي … الشيخ عبد العزيز بن عبد
الله بن باز.

أما في الحالة الأولى فيجوز المشاركة فيها ، لأن الغرر فيها يسير غير مقصود للاعب، فهو يقصد الترفيه عن نفسه
باللعب، ثم لا يبالي إن حصل على البطاقات أم لا.

. ” رِ رَ عِ الْغَ نْ بَيْ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ ى رَ : “نَهَ الَ ةَ رضي الله عنه قَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ روى مسلم )1513( عَ

قال النووي في “شرح مسلم” :

عِ يْ ة ، كبَ رَ صِ نْحَ ر مُ يْ ة غَ يرَ ثِ ائِل كَ سَ يهِ مَ ل فِ خُ دْ يَ وع , وَ يُ اب الْبُ ول كِتَ نْ أُصُ يم مِ ظِ ل عَ وَ أَصْ هُ ر فَ رَ ع الْغَ نْ بَيْ ي عَ ا النَّهْ أَمَّ “وَ
ة . اجَ ر حَ يْ نْ غَ ر مِ رَ ل لأَنَّهُ غَ عه بَاطِ ا بَيْ ذَ لّ هَ كُ ن , وَ طْ ي الْبَ ل فِ مْ ع الْحَ بَيْ ول وَ هُ جْ الْمَ وم وَ دُ عْ الْمَ

ي لَّتِي فِ اَ ل، وَ امِ اة الْحَ ا بَاعَ الشَّ ا إِذَ مَ كَ ار، وَ اسِ الدَّ لِ بِأَسَ هْ الْجَ ة؛ كَ اجَ هِ حَ لَيْ تْ إِ عَ ا دَ ا، إِذَ عً ر بَيْ رَ ضُ الْغَ لُ بَعْ مَ تَ حْ دْ يُ قَ وَ
عِ . يْ حّ اِلْبَ صِ نَّهُ يَ إِ ن؛ فَ ا لَبَ عهَ رْ ضَ

إِنْ لَمْ ة وَ وَّ شُ حْ ة الْمَ بَّ ع الْجُ ة بَيْ حَّ لَى صِ وا عَ عُ مَ مْ أَجْ ا أَنَّهُ نْهَ ير , مِ قِ ر حَ ا غَرَ يهَ اء فِ يَ از أَشْ وَ لَى جَ ونَ عَ لِمُ سْ عَ الْمُ مَ لِكَ أَجْ كَذَ وَ
زْ . جُ هِ لَمْ يَ ادِ رَ ا بِانْفِ وهَ شْ لَوْ بِيعَ حَ ا , وَ وهَ شْ رَ حَ يُ

كُون دْ يَ قَ ا وَ مً وْ كُون ثَلاثِينَ يَ دْ يَ ر قَ هْ عَ أَنَّ الشَّ ا، مَ رً هْ لِكَ شَ و ذَ نَحْ ب وَ وْ الثَّ ابَّة وَ الدَّ ار وَ ة الدَّ ارَ از إِجَ وَ لَى جَ وا عَ عُ مَ أَجْ وَ
ينَ . رِ شْ عِ ة وَ عَ تِسْ

. كْثهمْ ر مُ دْ ي قَ فِ اء، وَ الهمْ الْمَ مَ عْ تِ ي اِسْ تِلاف النَّاس فِ عَ اِخْ ، مَ ةِ رَ ام بِالأُجْ مَّ ول الْحَ خُ از دُ وَ لَى جَ وا عَ عُ مَ أَجْ وَ

” انتهى باختصار. بِينَ ارِ ة الشَّ ادَ ف عَ لَا تِ اخْ وب، وَ رُ شْ ر الْمَ دْ الَة قَ هَ عَ جَ ، مَ ضِ وَ اء بِالْعِ قَ نْ السِّ ب مِ رْ از الشُّ وَ لَى جَ وا عَ عُ مَ أَجْ وَ

وجاء في “الموسوعة الفقهية” )31/151( :

“يشترط في الغرر حتى يكون مؤثراً أن يكون كثيرا .

أما إذا كان الغرر يسيرا؛ فإنه لا تأثير له على العقد . قال القرافي : الغرر والجهالة – أي في البيع – ثلاثة أقسام :
كثير ممتنع إجماعا، كالطير في الهواء، وقليل جائز إجماعا، كأساس الدار وقطن الجبة، ومتوسط اختلف فيه، هل
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يلحق بالأول أم بالثاني؟

وقال ابن رشد الحفيد : الفقهاء متفقون على أن الغرر الكثير في المبيعات لا يجوز، وأن القليل يجوز ” انتهى .

والله أعلم .
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